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在范倬華的印象中，他對足球的熱愛似乎是與生
俱來的，而且早早就不滿足於在現實生活中跑跑踢
踢，而是愛屋及烏地從兩三歲起就廣泛接觸各種足球
類的主機遊戲， 「沒有什麼原因，就是對足球有興
趣。也有其他的遊戲，但我不太會碰，就是對足球類
的感興趣。」

關於小時候的記憶，范倬華是模糊的，但他記得
雖然自己很小就開始玩遊戲，可父母並沒有特別去攔
着他。范倬華笑言，或許也是得益於他懂合理利用時
間，常常是趁着爸媽還沒起床就自己早早爬起來去客
廳玩，玩到父母起床，一家人會一起吃早飯，絲毫不
影響家庭時光。而後來，雖然學業逐漸繁重，但他也
很清楚，自己首先是一名學生，所以總是會在放學後
先把學業任務完成， 「晚上九、十點左右就會把讀書
的內容都做好，之後十點十一點可能玩一兩個小時再
去睡覺。」 如今很多家長會擔心孩子因為打遊戲而荒
廢學業，范倬華直言， 「影響肯定會有，但主要還是
靠自己。」

「到了2016、2017年的時候，可能也是遊戲廠
商想要做推廣吧，FIFA的遊戲界面中會有一個對戰模
式是競賽向的，所以會找人組隊，而且這個競賽向的
對戰模式如果打得好還有機會參與官方的賽事。」 就
是從那個時候起，對范倬華而言，原本普通的打遊戲
逐步向電子競技轉變。 「我記得那個時候參加了一些
線上比賽後還獲得了資格去參加國際比賽，2017年1
月是我第一次去參加線下比賽。」

然而電子競技中打吡賽是一回事，成為職業選手
又是另一回事。對於范倬華來說，能夠有朝一日走向
職業化，是他從未想過的。 「我是那種不同時段有不
同想法的人，小時候想了很多以後要做的事情，但一
直都沒有過成為電競運動員的想法。」 這話把范倬華
自己都逗笑了， 「其實在我們成長的過程中，電競也
還不算是很出名的事，根本不會想到以後會有一個機
會。」

「如今回想起來，其實也

沒什麼特別的。無論是哪方面都

需要很多努力才能獲得成績，並沒有

說哪一個時刻會特別有感觸，一路走下

來，一直在不停做訓練，提升自己，這

些東西都是很關鍵的。」回想起四個月

前的杭州亞運會，目前效力於深圳狼隊

的港青范倬華只感嘆行程過於密集，都

沒來得及好好品味一番滋味就匆匆結束

了亞運之旅。作為電競入亞後首屆亞運

會，代表中國香港隊參賽的電競運動

員，范倬華回顧自己職業生涯，總是輕

描淡寫地說一句 「沒什麼特別的」。他

說自己是個隨性的人，喜歡就去做，有

機會就嘗試，沒有很長遠的規劃，但短

期目標總是會努力做到讓自己滿意。

范倬華藉電競提升自己
一步一腳印 從玩家到亞運專業選手

大公報記者 夏微
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▲范倬華獲得2021年中國金球
獎年度最佳足球電競先生。

所以當成為
專業選手這個機

會真正出現的時候，范倬華也就是
抱着一個試一試的心態，並未想着
一定要往職業選手的方向發展。只
是，在過往無數場的競技較量中，
范倬華隱隱感覺，自己似乎是有些
天賦的。 「因為從線上轉向線下比
賽後，意味着你會遇到很多很好的
選手，有些已經是亞洲區很頂尖的
選手了，但自己也是能收穫一些勝
利的。」 實戰經驗讓范倬華清楚地
認識到自己與他人的水平差距，
「能覺得自己是有機會拿到好成績
的。因為也不是只能參加一次比
賽，而是一年裏已經有兩三次機會
能夠參加國際比賽了，從那個時候
開始意識到自己可以嘗試一下在這
方面發展。」

在2019年的時候，一位曾經
在遊戲中認識的朋友找到范倬華，
「他組了一個職業隊伍，找我過
去，也就是從那個時候開始正式參
加國內的職業聯賽。」 可即便如
此，范倬華也不曾認為自己會一路
走下去，而是一副 「打到哪裏算哪
裏」 的心態，沒有特別去做職業規
劃。他甚至很隨性地表示，說不定
退役後就回香港做名計程車司
機……

然而能夠成功的人，天賦與努
力並存。成為職業選手僅僅兩年
多，范倬華就獲得了2021年中國金
球獎年度最佳足球電競先生的殊

榮。可他卻謙遜地表示，電競不是
「論資排輩」 ， 「電競這個東西很
公平，只看你自己的實力和努力，
所以在那一年拿到獎，只能說是那
一年、那個時刻的我可能是國內最
好的選手。」 在范倬華看來，能夠
獲獎固然好，但比之獎項，他更看
重每一場比賽的完成度， 「我對待
每場比賽就像對待考試一樣，希望
能達到一百分，雖然不會每次都完
美，但至少八九十分吧，對自己滿
意就好。」

集百家之長融會貫通
回顧自己職業生涯一路走來，

范倬華淡然地表示，並沒有印象很
深的時刻，也沒有特別艱難的經
歷。但范倬華也坦言，成為職業選
手後，接觸到遊戲的第一目標都變
得不一樣了， 「以前整體的玩遊戲
的心態就是玩或者消磨時間抑或是
和朋友聊聊天，但成為職業選手之

後，基本就是為了拿到好成績，整
個心態會不一樣，平時打排位所想
的東西都會不一樣。」 不僅如此，
以前除了遊戲時間還會做很多其他
事情，如今卻幾乎是一門心思撲在
了這個 「工作」 上。

為了提高自己的水平，如今范
倬華連鮮有的閒暇時光也用在研究
現實足球賽事上。之所以說是 「研
究」 而非 「觀摩」 ，是因為他以前
看球是憑興趣，喜歡那種一直追蹤
一個隊伍或一名球員成長故事的感
覺，而如今卻是為了集百家之長，
融會貫通，將戰略戰術等應用在自
己的比賽中。

雖然同大多數人一樣，當興趣
成為工作後時長也會感到煩躁，可
范倬華仍心存感恩，覺得自己無比
幸運， 「仔細想想，和別人比，跟
其他工作比，我會很感恩我在做一
個我喜歡做或者我有興趣做的
事。」

范 倬 華 表
示，直到官方公

布 了 杭 州 亞 運 會 有 《FIFA
Online4》這個電競小項後，他自
己才開始做起了 「亞運夢」 。

在備戰過程中，包括他在內
的兩名選手和教練都是有過內地職
業聯賽經驗的人，對手也都是過往
比賽中打過無數照面的，所以並沒
有作特別的調整。范倬華覺得，前
期沒有什麼特別，備戰沒有什麼特
別，就連入駐亞運村開始比賽都被
他形容為 「對於亞運最大的印象是
沒什麼印象」 ……范倬華笑言，
實在是亞運期間行程太過密集，他
都還來不及細細品味，亞運之旅就
結束了， 「第一天在辦手續，第二

天逛逛亞運村就去參加開幕式，很
晚才結束，第三天就在比賽，早上
6點半出門晚上九、十點才回來。
然後就結束了……」

不過密集的賽程也讓范倬華
直呼提高了比賽難度。 「平時的
比賽行程和賽程都不會這麼密
集。我記得我那天比賽打了五輪
還是六輪，這是一天裏。但平時
一天最多可能也就兩三輪。平時
最起碼打完一場比賽還會有時間
調整和思考一下上一場比賽中的
不足和優勢，下一場要怎麼準備。
但是杭州亞運會那麼密集的賽程
下就很多都做不到了。」 也正是
因為如此，杭州亞運會《FIFA
Online4》比賽日，經歷32強賽後

處於勝者組的范倬華以2-0戰勝朴
起永，卻在幾輪比賽過後於敗者組
再度遭遇朴起永時以0-2輸給了對
方，無緣後續較量。 「當時就是打
到後面累了，反應慢了，失誤變多
了。」

如今亞運征程已結束，過去
的幾個月裏，范倬華感覺人放鬆很
多，最令他感到開心的，是杭州亞
運會讓很多原本不了解電競的人開
始對電競有所改觀了。 「之前一些
親戚長輩雖沒明說，但言談間我能
感覺到他們認為我有些不務正業，
可是參加完亞運會之後，能聽出他
們有所改觀，有了更多認知，相對
來說，能夠比較正式地去看待電競
選手這個職業了。」

近年，內地電
競迎來了發展的高

速期，但相較於《王者榮耀》、
《英雄聯盟》、《絕地求生》、
《第五人格》等受眾面甚廣的項
目，足球電競類項目顯得有些 「小
眾」。 「我最初接觸足球電競這個
東西，是因為我喜歡足球，我相信
大部分人也會是這樣。」在范倬華
看來，如果整個社會對於足球運動
的熱情和氛圍沒有達到足夠的高
度，就很難從中有足夠多的人接觸
到足球電競。 「現在的年輕一代，
他們會接觸更多的端遊和手遊，而
且十分豐富。這也是一個市場競爭
的結果。」

獲最佳足球電競先生殊榮
努力回報

范倬華小檔案
出生日期 1995年4月2日

畢業院校 暨南大學

專 項 專業電競選手

職業生涯

•2019年4月至2020年1月效力於Nova

•2020年2月至2020年8月效力於里昂EDG

•2020年8月至2022年12月效力於曼城電競

•2023年1月至今效力放深圳狼隊

主要榮譽

•2021年中國金球獎年度最佳足球電競先生

•2023年杭州亞運會中國香港代表隊成員
（FIFA ONLINE4）

◀范倬華作為中國香港隊的選手
參加杭州亞運會。 受訪者供圖
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喜親友長輩對電競改觀
亞運收穫

▲范倬華（左）藉着參加亞運
認識到新朋友。 ▲范倬華（前排左四）出席亞運會授旗儀式。
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▲▲杭州亞運會中國對陣中杭州亞運會中國對陣中
國香港隊的情況國香港隊的情況。。

內地電競比賽項目多元化

經驗之談

▲女子選手參加中國香港地區的亞運選手選拔。
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有片睇


